

JOYAS DE LA **HISTORIOGRAFÍA**

Lucas Martínez Sánchez (2023). *Diario de un misionero del Colegio de Guadalupe por el obispado de Monterrey, 1855-1857*. Monterrey, México: Colección Memoria del Noreste No. 13, Centro de Estudios Humanísticos, Universidad Autónoma de Nuevo León, 188 pp.

Frida I. González Hernández ¹
Universidad Autónoma de Nuevo León



Lucas Martínez Sánchez, historiador coahuilense y actual director del Archivo General del Estado de Coahuila, aporta el estudio, investigación y transcripción de un peculiar manuscrito inédito titulado “Diario de nuestra caminata” en su reciente obra *Diario de un misionero del Colegio de Guadalupe por el Obispado de Monterrey, 1855-1857*. Contextualiza de manera puntual el clima social y político que atravesaba México durante los años en los que el diario fue escrito y, a su vez, expone la conexión entre el obispo de Linares, Francisco de Paula Vereá y González, y el Colegio Apostólico de Guadalupe.

Durante los veintiséis años de gobierno del obispo Vereá, de 1853 a 1879, México experimentó un periodo de gran inestabilidad, marcado por momentos de crisis política, revoluciones y tensiones generadas por las diversas opiniones y perspectivas de la población. Estos aspectos se exponen a través de los testimonios que narran la llegada del obispo y su primera misión en Monterrey y Tamaulipas. Paralelamente, se coloca en perspectiva al Colegio de Guadalupe, que entró en funciones en 1707, destacando su carácter sólido y su conformación principalmente por criollos. En este marco contextual introductorio, el autor traza los primeros vínculos entre el obispo Vereá y el Colegio de Guadalupe mediante la carta dirigida al guardián, fray Antonio Castillo. Esta misión secundaria quedó plasmada como el inicio del “Diario de nuestra caminata”.

Martínez Sánchez, además de ofrecer un estudio introductorio sobre el “Diario de nuestra caminata”, añade un análisis y una descripción detallada de las dos misiones franciscanas. Además incorpora la transcripción completa de este documento, proporcionando así tanto una fuente primaria, como los detalles de la segunda misión francisca-

na en colaboración con el obispo de Vereá. El diario, constituido por dieciocho hojas de doble pliego utilizadas en la época, fue elaborado durante la realización de la segunda misión franciscana, según la explicación de Martínez Sánchez, debido a su escasez de correcciones y a la puntual narración del entorno y clima de los diferentes lugares, que no se adentra en la descripción detallada de personajes o situaciones. Por esta última razón, el autor contextualiza y describe el entorno social y político conforme transcribe el documento. El “Diario de nuestra caminata” ofrece una visión breve, sencilla y objetiva de las condiciones que rodearon la realización de la misión y se convierte en una fuente de investigación significativa sobre este periodo.

Dentro de la obra, el autor añade una descripción sumaria de los participantes en la misión descrita por el “Diario de nuestra caminata”, con base en su propia investigación. El participante más destacado es fray José María de Jesús Becerra Moreno, a quien le atribuye la autoría del diario. Martínez Sánchez incorpora imágenes ilustrativas y un apéndice documental que complementa la investigación, proporcionando material adicional para una comprensión más completa del contexto y la bibliografía utilizada.

Diario de un misionero del Colegio de Guadalupe por el obispado de Monterrey, 1855-1857 es una obra que recopila y analiza las misiones franciscanas en el norte de México durante el siglo XIX. Pero Lucas Martínez Sánchez aporta además un estudio sobre la sociedad de la época, envuelta en problemas políticos e ideológicos. Igualmente, la muestra y recuperación del “Diario de nuestra caminata” y su comprensión proporciona una reconstrucción histórica del gobierno episcopal del obispo de Vereá, sus misiones franciscanas y el clima social de un México en los años de 1800.

¹ Es estudiante de la licenciatura en Historia en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Nuevo León.

*Diario de un misionero del
Colegio de Guadalupe por el
obispado de Monterrey,
1855-1857*



*Lucas Martínez Sánchez
Paleografía, introducción y notas*

Colección Memoria del Noreste No. 13